

AÑO II.

SE PUBLICA los martes, jueves y sábados. Contiene además de la sección doctrinal, cuantos noticias de interés general, provincial, y local, halla en los periódicos nacionales y extranjeros y en su correspondencia particular. Insertará los artículos que se le ofrezcan si los halla conformes a su plan y no se devolverán.

MARTES  
31 DE MARZO DE 1857.

SE SUSCRIBE EN VIGO, calle Real, núm. 11, al por 5 reales EN LOS DEMAS PUNTOS DE ESPAÑA, el trimestre directamente a 20 por los comisionados que figuran en la lista de la p. 1.ª y el precio del número último de cada trimestre en ELZARAZA y EL PASTORADO 25 rs. semestral y 50 por año. La correspondencia vendrá con sobre al administrador.

NUM. 129.

### NOTICIAS GENERALES.

#### DEL ESTRANJERO.

Hoy aquí como empieza un folletín últimamente publicado por *La Independencia belge*:

«Nos hallamos en los días de ayuno y de penitencia, y las conversaciones generales recaen sobre los discursos del fogoso y reverendo padre Ventura, de quien ya hemos tenido ocasión de hablar.

Se dice que este, que ha predicado ya sobre los deberes de los príncipes, aburrirá otros festos, como son: el origen del poder; sobre los aduladores; sobre las costumbres; sobre el castigo y la recompensa.

Sabido es que los reyes de la antigua monarquía se dejaban voluntariamente mortificar por la palabra sagrada; reconociendo así la sumisión debida por los poderes de la tierra a los del cielo.

Luis XV inclinó su frente más de una vez, ante los rayos del arzobispo de Beaumont, que recaían sobre su persona, después de pasar sobre la cabeza de sus cortesanos.

—Señor mariscal, dijo Luis XV al anciano Richelieu un día en que el orador se había estendido en consideraciones sobre la voluptuosidad, parece que Mr. Beaumont ha arrojado algunas piedras en vuestro jardín.

—Es cierto, respondió el mariscal, pero algunas se lo han escapado y han caído en el parque de Versailles.

Segun escriben de Florencia, se ha formado en aquella capital una sociedad anónima con el objeto de aprovecharse de un notable descubrimiento científico del abate Juan Castello, que consiste en reproducir instantáneamente en un papel colocado en la estremidad de un hilo eléctrico, el resto escrito de una carta ó despacho aplicado en la otra punta del hilo. El ensayo público de esta nueva invención se celebrará muy pronto.

La nueva edición de las «Obras completas de Victor Hugo» ha obtenido apenas comenzada un éxito completo.

Espulsión. Jaime Sadior, hermano del celeberrimo estafador y suicida, ha sido definitivamente espulsado del seno de la Cámara de los Comunes de la Gran-Bretaña.

Los principales periódicos de música de Italia vienen haciendo grandes elogios de la cantatriz española, Sra. Montenegro, que, al parecer, gusta mucho y llama la atención en la Scala de Milan cantando la *Semiramide*.

Camino de Coimbra á Oporto. Parece ser que se proponen solicitar esta importante seccion de la línea del Norte de Portugal una casa inglesa, el banquero Prost y aun capitales nacionales ya interesados en la sociedad comercial, el banco comercial y el banco mercantil de Oporto.

Convalecencia. M. yerberos se encuentra mucho mas aliviado de la enfermedad que acaba de padecer en los ojos.

Dícese que M. de Girardin ha comprado la «Revista de ambos mundos» en 600,000 francos.

Feliz salida. El poeta Puschkin, que estaba siempre acosado de acreedores, ha sido envalentinar su tomo de poesías, escribiendo en la primera página: «Obras de Puschkin, dedicadas a S. M. el emperador Nicolas.»

Este, a su vez, hizo encadenar un legajo de billetes de banco, y envió el tomo con la inscripción autografía siguiente: «Obras del Emperador Nicolas dedicadas al poeta Puschkin.»

Al día siguiente, S. M. volvió a encontrar al poeta en el pasillo del teatro Imperial, y le dijo:

Y bien Puschkin, ¿que juicio habeis formado de mis poesías?

Señor, contesto el poeta, el primer tomo me ha encantado tanto, que espero el segundo con la mayor impaciencia.

#### DE PROVINCIAS.

SANTOÑA.—Se ha hecho ya el reconocimiento facultativo de la Sección 1.ª del ferro-carril; y según se dice, las pruebas así de las obras principalmente de puentes, como del material han correspondido a lo que se esperaba. Aquellos

están sólidos y con la mas que necesaria resistencia á la presión que han de sufrir, y las locomotoras arrastrarán el convoy por la pendiente de Poztal con la velocidad requerida. De estas solamente se han ensayado dos, las restantes lo serán tan pronto como se terminen las últimas operaciones del punto perfecto de sus piezas. La empresa cuenta hoy, sin perjuicio de los aumentos en que se ocupa, 6 máquinas, 12 coches de viajeros, 2 furgones y 100 wagones de mercancías. El comercio tiene preparado abundante cargamento para los primeros trenes.

SEVILLA.—Hoy al recibir el parte oficial de la Alhondiga hemos notado una baja de consideración en el trigo, siendo su precio de 10 á 16 rs. fanega. Esperamos que los puaderos declinen tambien el precio del pan que con tanta tenacidad se ha sostenido.

BURGOS.—Segun noticias de Roma, S. S. Pio IX trata de aprobar y agregar a la Iglesia el naciente instituto religioso, nacido en Barcelona bajo el nombre de Congregación de Hermanos Escolapios, instituto especialmente dedicado á la educación de niños y que cuenta ya en el día con gran número de colegios de enseñanza, cuyos buenos oficios merecen completo elogio de las autoridades y corporaciones, así civiles como eclesiásticas.

VALLADOLID.—En el monte de Bélgica se ha hecho una roturación en los días de los últimos temporales que han reinado en Valencia, que es la admiración de cuantos la examinan. Tiene la forma de un globo; al principio tiene 36 pasos, 300 al medio y 74 al fin; de largo tiene 700 pasos por la parte del Norte, y 500 por la del Mediodía, de modo que se ha formado un grande barranco. La fuerza de la corriente ha sido tal, que por el barranco de las Cuevas ha arrastrado sobre 6,500 cepas, olivos, bigueras y peñascos de mas de 50 quintales, hasta un cuarto mas abajo de la roturación, dejando a un lado y otro del cauce ruinas, árboles y otros objetos. Al medio de la roturación ha dejado una pena que pesa sobre 3,000 quintales, y que regularmente caerá porque está sobre una pendiente.

La profundidad que en un principio tuvo la roturación fué muy grande; mas despues se fué rellenando con las ruinas que fueron cayendo.

ZAVONA.—Días de jubilo y de verdadero entusiasmo van á venir para la pobre y fértil, y hasta hoy olvidada Castilla. Todo está ya dispuesto para que dentro de muy pocos días se inauguren en Medina los trabajos de una de las secciones del Ferro-carril del Norte; y además de esto, tiene ya el señor Moyano asegurado la construcción de un ramal que una á Zamora con ese mismo ferro-carril en el pueblo de Valdestillas, que es uno de los puntos por donde este pasa. Hechos como están los estudios, el activo ministro de Fomento, á quien tanto tiene que agradecer ya su país, y la nación toda, en materia de obras públicas, presentará á las Cortes, sin dilatarlo mucho, el proyecto de ley para la adjudicación en pública subasta de esta ramal, bajo un tipo, que difícilmente podrá mejorarse; y una vez aprobada la concesión, y dando, por supuesto, á la subasta el plazo legal, podrán sin inconveniente inaugurarse en setiembre de este año los trabajos de esta última obra, destinada, con el ferro carril del Norte, á cambiar, á transformar completamente la faz de Castilla.

BURGOS.—El sábado último ocurrió un lamentable suceso en la embarcación de nuestro puerto.

La polacra *Primera Clavelina*, capitán Orta, navegaba de Villagarcía con rumbo á nuestro puerto cargada de maíz y graso, cuando á las 10 de la mañana acometió á la barra con viento flojo y mar algo picada. Pasaba sin el menor inconveniente, pero abatiéndose el poco viento que reinaba, quedó el buque á merced de las corrientes, las cuales le arrojaron al banco llamado del Siltu, orilla de Portuguete y playa de los baños. Al momento de barajar trató de darla auxilio, pero al moment también formó lecho sobre la arena, y aunque el vapor remolcador salió para auxiliarla despues de calentar su caldera, fué tarde, y su empeño por salvar el buque infructuoso, haciéndose cada vez mas manifiesto porque la mar bajaba rapidamente. Así quedó la *Primera Clavelina* hasta que vino la siguiente marea, pero por su mal el agua penetró en la bodega, apesar de picarse las bombas sin descanso, y de hacerse todo lo posible por ponerla á flote.

El domingo se la desahogó para aligerar su peso y se empezó la descarga, porque el agua penetraba cada vez mas en la bodega, y ya ayer lunes se estrajo casi todo el maíz, como es consiguientemente averiguado por completo, pero no así los cascos de graso que salen intactos. Aun despues de estar fuera, no se tiene una gran confianza de poner á flote el casco, pero aun cuando así se consiga quedará inservible para la navegación.

La desgraciada polacra *Primera Clavelina* es buque nuevo, está en muy buen estado, y pertenece, según nos dicen, á la matrícula de Valencia.

#### DE MADRID.

—En estos días se está vendiendo la librería del difunto escritor Quintana, y un literato á quien muy le alabaron la mesa de pino en que el celebre poeta ha jugado al tresillo todas las noches, durante muchos años. Con la mesa parece que iba un estado con sus casillas, en el que se apuntaba, con la mayor exactitud, las pérdidas y las ganancias de los que componían tan asidua y pacífica partida.

—La sociedad titulada «Carbonera industrial», va á recibir el caracter de anónima, elevando su capital social.

—Se ha recordado de la manera mas eficaz á los gobernadores de provincia el deber en que están de remitir al director de la biblioteca nacional para la redacción del *Boletín bibliográfico*, los portados de las obras que se publican en el territorio de su mando ó en su defecto nota mensual de no haberse publicado ninguna.

—La *Barra de Ayer* ha sido denunciada por su primer artículo de fondo.

—Se ha publicado el tomo XVIII de la «Historia de España» de don Modesto Lafuente (Frax Gerundus). Comprende el reinado de Felipe V hasta la abdicación en su hijo el príncipe Luis.

—En un artículo necrológico que consagra en la «América», el señor Ferrer del Río á la memoria de don Manuel José Quintana, propone la idea de levantarle una estatua por medio de una suscripción que se debe abrir al instante; su colocación natural sería, ó en la plazuela de las Descalzas Reales, por hallarse en la demarcación de la parroquia donde fué bautizado, ó en la calle de Postigos delante de la casa mortuoria.

—Parece que la autoridad eclesiástica ha accedido ó va á acceder inmediatamente al gobierno, para que prohíba la reproducción en el recinto de los cementerios de ovaciones semejantes á las que han tenido lugar en favor de algunas personas políticas.

—Acaba de fallecer en esta corte el brigadier don Francisco Valiente, subsecretario que fué del ministerio de Marina, y á la sazón ministro suplente del tribunal de Guerra y Marina.

—Se le concedido merced de hábito de Calatrava á don Angel Maria Paz y Garcia; la cruz de san Hermenegildo al segundo comandante de reemplazo don Tomás Vert y Mercader; tenientes don José Martínez y Nieto, y don Francisco Martínez y Montes; comandante don Luis Plana y Nadal; teniente don Francisco Alvarez y Megias; capitán don Lucas Sanchez y Garcia, coronel de reemplazo don Juan Ramirez y Arroyo, y segundo don Nicolas Diaz de Mayorga y Fernandez.

—En estos días ha vuelto á hablarse de la posibilidad de que no se modifiquen los derechos que pagan las harinas extranjeras á su introducción en las islas de Cuba y Puerto-Rico, pero lo unico que por ahora hay sobre este particular, es que ha pedido á la junta consultiva de aranceles, su parecer sobre si conviene ó no rebajar dichos derechos. La cuestión está todavía muy lejos de resolverse.

Una pequeña reforma que á mediados del año último se introdujo en los aranceles de Puerto-Rico ha doblado los rendimientos de las aduanas de dicha isla desde el mes de octubre de 1856. Ahora la direccion de Ultramar ha ido corrigiendo los defectos que el tiempo ha hecho notar en dichos aranceles, y el Consejo real está llamado á dir su dictamen sobre este asunto.

—El 18 del actual falleció en Roma la infanta doña Maria Luisa Carlota, de la casa de Sajonia, emparentada con España. Pasado mañana deben celebrarse honras fúnebres por esta señora en Madrid por orden del duque de Parma, hermano de la difunta.

—Parece que tanto el círculo científico, literario y artístico de Madrid, como la academia de ciencias y literatura del Liceo, piensa hacer una manifestación, como homenaje debido á la memoria del gran Quintana.

—El señor Grimaldi, antiguo consul de España en Paris, acaba de adquirir por la suma de cuatro millones y medio las minas de carbon de piedra, altos hornos y fraguas de la sociedad minera y metalúrgica de Asturias.

## GALICIA.

VIGO 31 DE MARZO.

#### DEL FOMENTO DE LA SALAZON.

Es muy comun en nuestros hacendistas ver las cuestiones que se rozan con la industria solo por el lado que pueden contribuir á aumentar los valores del ramo, aunque para ello haya de sacrificarse, á la corta ó á la larga, la misma industria á la que inmediatamente afectan sus medidas, y que es deber de todo gobierno proteger y nunca perder de vista; puesto que, como administrador público debe velar por la prosperidad del país.

Arranca estas indicaciones, la cuestión que se ha debatido estos días entre *La Península* y *El Pariajamento*, en los números del 17, 19, 20 y 21 del que rige sobre el fomento de la salazon en Galicia, y muy particularmente en esta provincia, y las reglas establecidas por la Direccion en su circular de 22 de diciembre último.

El conocimiento práctico que hasta cierto punto tenemos de esta clase de asuntos, hasta de la intachable probabilidad de las personas que la ejercen en Galicia, nos han impulsado a tomar parte en esta elevada cuestión, de vida ó muerte para muchos millares de familias; á parte de que, como escritores públicos, dedicados á defender los intereses legítimos del país, no podíamos ser indiferentes á ella, y dejar de rectificar algunos errores que se han cometido, y que hacen aparecer á los fomentadores de esta provincia de un modo desfavorable á los ojos del público.

No pretendemos sostener, que la legislación que rige en el particular no pueda mejorarse; ni menos que á la sombra de la misma no se hayan cometido abusos; pero no puede desconocerse tampoco que en las cosas más santas los ha habido, y que no hay ley que en un caso dado no sea susceptible de abuso. ¿Hay en esta clase de los encargados de la administración pública, y no en los administrados ni en la industria?

Si por evitar estos males hemos de imponer trabas sobre trabas á los que se dedican al fomento, cuando en todas partes se procura removerlas, porque la industria vive y prospera con la libertad, sería lo mismo que relegarlas de nuestro país é imponer á los fomentadores la pena de aquellos reos de la antigüedad condenados á beber la cicuta, que tenían que pagarla de su bolsillo.

Si el mal hubiera de remediarle á tanta costa, sería preferible dejarlo continuar, pues aun prescindiendo de la consideración humanitaria, y que se trata de un país pobre y que es visitado frecuentemente por calamidades públicas, al Estado más ventajoso lo tendría contar con 40,000 familias acomodadas y que podían proporcionarse el sustento de un modo honroso, y aun lucrativo al Tesoro, que tener otros tantos enjambres de mendigos. Inglaterra, ese país que es el prototipo en materia de industria, no le imponía trabas á Irlanda para sacar la de la patata, sino que le proporcionó por todos los medios facilitados para su agricultura y su pesca. ¿Luz de esto modo que las clases de pobres, antes llenas hasta el cuello de mendigos, quedaran ya casi y sus habilitades convertidos en miembros útiles de la sociedad.

Si alguna vez en esta provincia se dieron sales de Torreveja en lugar de las de San Fernando, aunque no hay artículo alguno en la instrucción que lo prohíba, ¿de quién fué la culpa? ¿Por qué no se averigua la causa? ¿Y si averiguada la convenia la de San Fernando y no apetecían de manera alguna la de Torreveja, ¿de quién fué el haberse y el olvido, incuria, ó como quiera llamarse, de la administración, ni un grano tenía de aquella en los Alfolíes? Aun de la última llegó á escapar, tanto, que no le daban la quinta parte de los pedidos que hacían. Luego ¿de quién es la culpa? ¿Habían de dejar perder la pesca? puede desconocerse que si de San Fernando es la más propia, la que les convenia para la salazon de la sardina? ¿podían los fomentadores preferir nunca la de Torreveja? Y entonces ¿puede encarsarse esto un cargo contra ellos, y hacerles aparecer como interesados en usar de esta última para defraudar los intereses de la Hacienda? Para hacer inculpaciones tan duras á una clase respetable, es menester que las pruebas sean fundadas é incontrovertibles.

Dice en segundo lugar El Parlamento, que en un solo punto existían 79,278 qiles. como en poder de fomentadores sin la previa liquidación, y 324,000 en toda la provincia. Si fuese así, sería otra falta de la administración, que despues de 28 años no ha fijado un sistema uniforme de contabilidad para todas las dependencias del ramo. Mas, prescindiendo de esto, deber era de los administradores formar liquidaciones de las sales que tomaban los fomentadores, pues para esto les entregaban los certificados que acreditaban los embarques de su salazon, que venian á ser la justificación de la data. Y bien, si las oficinas no hicieron las liquidaciones despues de nueve años, ó si de hechas las tuvieron arrinconadas, como ha sucedido, ¿de quién es la culpa? ¿Puede nadie coa la mano sobre su conciencia decir que es del fomentador? ¿Y como permanecieron silenciosas las oficinas superiores á vista de esta indolencia punible? ¿Puede desconocerse que las sales debían estar necesaria-

mente empleadas, habiendose solicitado nuevas partidas. ¿Y si en esto hubo descuido y abandono de parte de la Hacienda, ¿qué razon plausible puede haber para inculpar á los fomentadores? ¿Por qué se obligaba á los subalternos á liquidar todos los años, ó cuándo menos á solicitar nuevas partidas de sales los fomentadores?

Peró dice El Parlamento, que la comision nombrada no encontró, ni una cuenta abierta, ni un cargo formal á cada uno de las sales tomadas para el fomento de su pesca. ¿Cuanto ofusca algunas veces la pasion, si es que la pueda haber en asuntos de tanta trascendencia! Si no habia cargo alguno hecho á los fomentadores ¿como es que la comision se los hizo de las sales que habían tomado? ¿Y aun más como estaban estos exactos? ¿como no hubo error ninguno en ellos? Luego alguna cuenta habia buena ó mala: luego no es exacto que no hubiese cargo alguno.

Sin embargo, suponiendo que no lo hubiese, que llegase la desidia de las administraciones hasta ese punto increíble, ¿quienes serian los responsables ante el gobierno supremo y ante el país? Los fomentadores nunca, pues salta á los ojos que de este abandono podian ellos ó sus hijos ser las victimas, ó cuando menos sufrir estorsiones y molestias como ahora ha sucedido en cierta manera, apesar de la posicion ventajosa que ocupaban y viéndose garantidos con documentos irreprochables y al amparo de la egida de la ley y de la practica que hasta ahora ha regido.

Se pretende en la demostracion 3.ª de nuestro ilustrado colega de la Corte, que se arrojaron 10,000 quintales de sal á la mar, cuando se supió que se aproximaba la comision de visita. Aunque esto llevo tambien á nuestra noticia, parece que no fueron 10,000, sino 1,000 qiles., en un pueblo pequeño y hallándose ya allí la comision; pero ¿por qué no se indica que estas sales no salieron de las fabricas de los fomentadores? Luego ¿que tienen que ver estos con los malos manejos de las administraciones subalternas, que por desgracia han sido bastante visibles? ¿se remediarán estos males con la circular de 22 de Diciembre último? No por cierto, y de ello estamos seguros, mientras no se moralicen ciertas dependencias y un celo esquisito de la superioridad no les convenga que al lado del abuso se halla un castigo irremisible.

El ataque que nos dirige El Firmo de Vigo en un stelo de fondo del 29 con motivo de la quita elevada por el director de nuestro periódico á S. S. el Sr. Fiscal de la audiencia territorial contra el sustituto del promotor fiscal, nos obliga una vez más á ocuparnos de una cuestion euojosa, que hubieramos relegado al olvido, si la falta de caballeridad de nuestro colega, aprovechando circunstancias especiales, no pretendiese que le ayeseamos sin contestar nada, como un reo en el banquillo.

Apesar, pues, de los estrechos limites en que nos proponemos girar, forzoso nos es el hacer antes una salvedad, y es que, tratar de la administracion municipal y de la censura ó encomio que merezca alguno de los individuos que formaban parte de la corporacion, no es hacer politica, y mas, cuando se refiere á una persona que dejó ya el caracter público de que estaba investida.

La prensa es como la lanza de Aquiles, que ella misma curaba el mal que hacia, y si alguno se sintiese lastimado, no sería por cierto el ministerio público el que debía incumbirse de su desagravio, sino el mismo individuo.

Decíamos el otro dia, que el describir nuestro cofrade el festin de Prieque colocara en una parte demasiado elevada del grupo al haroe de su poema, llamándole bienhechor y exclamando en un arranque de entusiasmo: «Oh! y como la memoria del bienhechor arrebató las coronas todos y eleva á su idolo sobre todas las vanidades de la tierra».

A vista de tan pomposas palabras y otras por el estilo, que hemos considerado una servil adulacion, quisimos apelar al severo lenguaje de los hechos examinándolos al través del prisma, de la razon y de la justicia, pues tambien teniamos contraido este compromiso con el público, y podemos decir como aquel poeta: —En esta misera laguna á decir verdad como hombre honrado no hallé cosa ninguna.

Porque, si le observamos bajo el punto de vista de mejoras materiales, digalo el estudio del ferro-carril, la cuestion más vital y más grande que tuvo y que tendrá Vigo, y que á sus artes se debe el que no se hubiera terminado en diciembre com se contratara con los ingenieros. Se calcularon los años que de aqui pueden so-

brevener; ¿Estaria tan envuelto en sombras el porvenir del pueblo? De ningun modo, y otra sería hoy la suerte de Vigo.

Para plantear la nueva poblacion buscó un agrimensor á quien encomiendo el planteamiento de los primeros edificios, teniendo en el pueblo al Sr. Blanco, ayudante de ingenieros, persona tan ilustrada y competente; y aunque se advirtió por el mismo el error que se padecía y vino hasta el ingeniero de provincia, Sr. Uribe, bastó decir que el perito y hasta el secretario de ayuntamiento se metieron con él en una cuestion facultativa sobre la linea, que tuvo al fin que rectificarse; y aburrido, no quiso mezclarse mas en las cuestiones de la nueva poblacion.

En cuanto al malecon y alteraciones que exigia el plano, teniendo en cuenta que Vigo debe ser el arranque de una linea de ferro-carril, nada se hizo.

De caminos vecinales, es demasiado notorio que nos hallamos interceptados con los hermosos valles que rodean á Vigo, un pueblo mercantil y creciente, á quien tanto interesa tener expeditas las vías de comunicacion. Y gracias al Sr. Fernandez en lo que se hizo, á pesar de haber sido una reinora el pretendido bienhechor.

Si de aqui pasamos á la parte moral, digalo el Sr. Rubido, inspector de instruccion primaria de la provincia, que como buen hijo de Vigo, tenia sumo interes en adelantar la educacion de su juventud estableciendo una escuela de parvulos y otra superior elemental. Sin embargo, sus loables esfuerzos que eran secundados por la autoridad de provincia, se estrellaron contra la inercia del bienhechor.

¿Digamos, pues, el Furo de Vigo, que persona haya hecho menos en bien de sus administrados y se penetrase tan poco de los deberes del puesto distinguido, que le hubian confiado sus convecinos? Seguramente no hallará ninguna.

¿Y se le titula bienhechor, y que arrebató las coronas, elevándose su idolo sobre todas las vanidades de la tierra! Parece que nuestro colega quiso añadir el insulto á la ofensa, pues cuanto encierra Vigo de mas eminente en comercio, ciencias, artes, industria y en otros conceptos, ni participó del banquete que se celebró debajo de la solana del Conde de Prieque, ni era propicio á su administracion, que vino á sucumbir bajo el peso de la reprobacion general. (1).

Y entonces ¿de que manera calificar esos elogios que le prodiga nuestro colega? Nosotros hablamos con hechos y con nombres ¿por qué no se nos contesta del mismo modo? Si necesitásemos pruebas, las hallaríamos en la conducta del mismo Furo, pues considerando roto el broquel de su héroe lo deja arrojado en el fodo, y dice que no hizo mas que una modesta y ligera reseña del buen comportamiento de la municipalidad anterior, ¿Cuánta hipocresía! ¿cuánta mentira!

Con la intencion sin duda de prevenir el ánimo del Sr. Fiscal de S. M., dice que el pueblo de Vigo vé con desprecio á La Oliva desde el primer número. ¿A LA OLIVA

- (1) No fueron al convite, los señores Bircoy, y hijos, Tápiz é hijos, Gonzalez don Nicolás, Carl y hermano, Villuch, don Felix, Smeiz, Mica, Bivas, Pons, Luciano don Ramon, Vega don Santiago, Lufiente don Joaquin, Villanarín y hermano, Coca don Basilio, Coca don Teodoro, Costas don Teodoro, Molina don Pedro, Villuch don Miguel, Poch, Molins don Francisco, Rich y Poch, Benítez don Alejandro, Revell don Agustín, Gizañari, Horteza don Pablo, Horteza don Primo, Tejelor é hijo, Horteza don Antonio é hijo, Froire, Valenzuela don Urbano, Verdes, Llanas é hijo, Baura, Garcia, Seco don Juan, Esculet don Juan, Giráldez, Iglesias don Juan Francisco, Collado don Juan, Veiga don Domingo, Silva don Manuel, Filgueira don Domingo Antonio, Requejo, Ricón, Gimeno, Millet, Vellonart, Bonesteyre, Coto Montes, de Vicente, Sobrino don Ignacio, Fontino, Aleixera don Ramon Sanchez, Tabasas, Aires, Quiroga don Javier, Ribera don Tomás, Blanco don Francisco, Nogueira don Juan Ramon, Iruberti don Joaquin, Rodal don Andrés y hermano, Gallego, Estevez Aires, Tabada don Nicolas, Buch don Ramon, Oya don Justo, Martinez don Ramon, Martinez don Jose Maria, Perez don Juan, Pereyra don Manuel, Cobian, Leirós, Fernandez don Jose Ramon, Guesta, Coca don Vicente, Taboada don Ramon, Piñeyro don Cristino, Rodriguez Nuñez, Rodriguez Bustillo, Chao don José, Gándara, Videl y Lopez, Aramburi don Luis, Rubin don Onofre, Lopez don Luis, Borrero, Alvarez Quintanal, Martinez don Jose Antonio, Paz don José, Martinez don Angel, Meza, Turco, Chileron, Roda, Leon don Gregorio, Campuñel, Chio don Alejandro, Valenzuela don Jacinto, Parallo don Pedro, Laboureure, Coballos, Vazquez don Javier, Pascual don Horro, Lopez don Jose, Agulla don Vicente, Fernandez don Francisco, Fernandez don Manuel, Antonio Gonzalez don Juan, Marentu, Garcia Seco don Jose, Bernardez don Jose, Rosales don Juan, Otero, Olivé don Manuel, Labasta don Jose, Siqueros, Pascual don Francisco, Escobar, Gonzalez don Antonio y don Manuel, Lopez don Baltasar, Pereyra don Joaquin, Fábregas don Jose, Carrera don Eulogio, Lopez don Manuel, Trellas, Labasta, Hermida don Francisco, Rubio don Angel é hijo, Veiga don Antonio, Silva don Juan, Rodriguez don Juan Antonio, Rodriguez don Manuel, Sejo don Jose, Pereyra don Canpio, Soriano don Agustín, Domínguez don Juan, Domínguez don Vicente, Landesa, Solveyro, Collazo Salgueiro, Blein, Menaciu padre é hijo, Arenales, Gonzalez don Juan, Blanco, Otero, de Gregorio, Buel, Perez Domínguez, Otero Fernandez, Alonso y hermano, Palacios, y otros muchos que no recordamos; y niemas, los señores Chua é hijo, Padín don Francisco, Gombardi, Medina, Romero don Juan, Valverde don Manuel, Pado don Jacobo, etc. etc.

que cuenta aquí con el quintuple de los suscriptores del Faro, y fuera con el decuplo según lo demuestra lo que se paga por derecho de timbre!!! Con desprecio á La Oliva, de quien los periódicos de todos los matices se expresan de un modo tan lisonjero y honroso como verán nuestros lectores en el número próximo... (Qué escritor de conciencia! Vergüenza nos dá tener que ocuparnos de un periódico tan miserable y servil; agradezcamos este sacrificio nuestros apreciables suscritores, por mas que tengamos el alto deber de manifestarles la verdad, señalándoles donde está el error y la mentira.

Ayer se ha recibido en esta ciudad una real orden disponiendo que se saque á remate para el 22 de mayo próximo el muelle de nuestro puerto. Escusamos enunciar la importancia de esta noticia.

En algunas de nuestras provincias, la viruela está causando grandes estragos en el ganado lanar.

Parece que todavía no se ha restituido la cuestión del servicio interino de la conduccion de la correspondencia entre España y América por medio de vapores. La Hoja que algunas veces lo ve todo por un prisma ministerial, dice que el asunto se decidirá muy en breve con gran beneficio de los intereses públicos. Esperemos.

Por decreto de 13 del actual, se han organizado las escuelas de comercio del reino.

La Gaceta publicó la decision de una competencia entre el Gobernador de Orense y el juez de Valdeorras, sobre aprovechamientos de las aguas sobrantes de un arroyo.

La suscripcion abierta en el salon del ayuntamiento de Bilbao para la construccion del ferro-carril vizcaino, asciende ya á mas de 10 millones de reales, impuestos tan solo por 11 imponentes.

El periódico madrileño La Discusion ha sido multado por el señor gobernador civil en la cantidad de 2,000 rs.

Tambien la ilustrada Iberia ha sido recogida uno de estos últimos dias por el artículo de fondo.

Sentimos estos percances de nuestros apreciables colegas.

De nuestros activos y apreciables correspondientes de Londres, Buenos Aires y Montevideo, acabamos de recibir noticias comerciales, cuyo interés sabrán apreciar en lo que vale aquellos lectores en la seccion correspondiente.

PARTE OFICIAL.

La Gaceta del 24 no contiene nada de notable. La del 25, solo inserta la separacion del gobernador de la provincia de Ciudad-Real, don José Lopez Verde. Las del 26 y 27 carecen de interes.

CRÓNICA GENERAL.

La América.—Hemos recibido el segundo número de la interesante crónica hispano-americana que con el título que sirve de epígrafe á estas líneas se publica en Madrid, bajo la direccion del distinguido literato don Eduardo Asquerino. El número que tenemos á la vista, y que en nada desmerece del anterior, del que hablamos en nuestra crónica general hace algunos dias, contiene las siguientes materias: Nuestro pensamiento, del señor Asquerino. Sueltos. Reseña de Europa (continuacion), de don Patricio de la Escosura. Poblacion y superficie de España, de don Laureano Figuerola. De la administracion española en las provincias de Ultramar, de don J. Maldonado y Macaniz. Los versos de encargo, del señor Aguilera. Historia de un hombre, contada por su esqueleto, de Fernandez y Gonzalez. Juicio de la prensa respecto de la América.—Bosquejo economico y estadístico de la república de Chile, de Jimenez Serrano. Necrología: don H. José Quintana, de Ferrer del Río. Revista extranjera, de Escosura. Cuestion de Méjico.—Revista de ambos mundos.—Revista de la quincena, de Fernandez Cuesta.—Suplemento: Reseña histórica y applicativa de los sucesos de Méjico.—Refutacion.—Correspondencia.—Seccion oficial.—Noticias generales.

Todas las anteriores materias están tratadas con acierto por 1 s ilustrados redactores de La América; y á juzgar por los dos números que van publicados no podemos menos de asegurar larga vida y gran número de suscritores á tan interesante revista.

Licéu de Pontevedra.—Con el mayor placer hemos leído en El Restaurador, estas líneas, que se refieren á una sociedad que nos excita grande interés.

En la noche del viernes 30 verificó, como habíamos anunciado, la primera reunion de la seccion literaria de dicha sociedad. Leyó el señor Lopez Vazquez una linda composicion alusiva á este acto. Otra poesia que nos ha parecido muy bella, fue leida por su autor, el señor Rodriguez Soano. El señor Lopez de la Vega leyó la sentida composicion á la muerte de Quintana, que insertamos en este número; otra al mismo asunto leyó el señor Alvarez (don Emilio), que quizá sea tambien la luz publica en el Restaurador. No queremos dejar de hacer mención de un discurso inaugural que pronun-

ció el digno presidente señor Esperon en que campearon las galas del entusiasmo y del buen decir. Tuvo momentos bastante felices en que mereció nutridos aplausos, como al hablar de la gloria, como principal estímulo y móvil de grandes acciones y cuando vindicó á nuestro país de las injustas acusaciones que personas poco conocedoras de él le dirigen.

Se discutió por último el reglamento, señalándose para la inmediata sesion, como tema de debate, la influencia del orador y del poeta en la sociedad. Nos prometemos una sesion animada é interesante, y excitamos á nuestra juventud á que no desmaye en tan útiles tareas.

Tengamos muy presentes.—Nuestro amigo Baltasarito, en uso del gran derecho de peticion, nos ruega la publicidad de las siguientes líneas con que felicita á su amigo B... por los dias de su luna:

Hoy que es tu día—niña galana, bella judia—pasalo usana... eres muy digna de ser dichosa, no te muestres tirana—cara de rosa. Cuando te miro triste—y te aseguro que el alma no resiste,—su amargo apuro,—al ver tus ojos—expresando angustias—dosis de penas y enojos.—Se feliz este día—pollita bella—calma, paz y alegría—mueven tu estrella;—y un carmito—recibe de tu amigo.—Baltasarito.

Naufragio.—El vapor inglés Dachtan, perteneciente á Londres se perdió en totalidad al entrar en la barra de Oporto. Pasajeros y tripulacion se salvaron.

Esta noticia nos la comunicó ayer el vapor Sultán de la carrera Oriental peninsular.

Dona!l! no! no!...—M. de N... no alaba mucho el matrimonio. Para apartar de él al hijo de un amigo suyo, le hacia el calculo estadístico siguiente, cuyos datos segun decia, eran oficiales y fidedignos:

- De cada 900,000 matrimonios observados en Inglaterra, 1,682 mugeres han abandonado á sus maridos para seguir á sus amantes. 3,261 maridos se han escapado para huir de sus mugeres; 5,121 matrimonios se han separado voluntariamente; 163,122 matrimonios viven en continua guerra bajo el mismo techo; 169,320 matrimonios se odian mortalmente, pero disimulan su odio en publico, bajo una cortesia fingida; 520,132 matrimonios viven en medio de una indiferencia absoluta; 1,202 matrimonios están reputados como felices en el mundo; pero no convienen interiormente en su ventura; 150 matrimonios son felices por comparacion con otros mas desgraciados 10 matrimonios son verdaderamente felices. Dejamos á M. de N... toda la responsabilidad de esta estadística conyugal.

Consejo.—La extrema urbanidad y cortesía agota y cansa la paciencia mia.—Figurate, lector, y es un ejemplo, que entrar quieramos en palacio, á templo ó en sala ó alcoba, ó gabinete, —y que somos por juntas seis ó siete, —no es un feroz y barbaro tormento el peso y molesto cumplimiento de —pase y primerero.—No puedo permitirlo, caballero.—Tenga V. la bondad, haga el favor.—De ninguna manera, no señor! Así pasan las horas—galanes y señoras,—estando casi todos convencidos de lo necio que son tales cumplidos.—A dar voy un consejo, y mírese quien quiera en este espejo.—Si le indican que pases adelante no le hayas de rogar, pase al instante.

BOLETÍN COMERCIAL.

Londres 21 de marzo.

Azúcares. Las subastas de 70,000 cestos del jaba en Amsterdam el 18 de este se efectuaron con mucha animacion con un avance de 1 1/2 á 2 francos sobre las cotizaciones anteriores.

No ha ocurrido variacion alguna en nuestro mercado por efecto de dicha alza aunque los precios de la semana pasada cierran en esta muy firmes.

Las transacciones de esta semana en Habana fueron de 1,400 cajas Habana dorado casi todas averridas á 36 s. 6 d. y 37 s. clases bajas. 38 s. á 40 s. buenas medianas á superiores. 41 s. 6 d. á 41 s. flúetes.

11,000 sacas Manila moscadillo á 29 s. 6 d. y á flote y 250 toneladas uclinas de Matanzas á 19 s. 2 d.

Hoy hemos recibido noticias de la Habana y Cuba hasta el 26 de febrero por Isabel, que son las siguientes:

Harina. Ventas de 1,100 hrs. harina de Santander en almacén á p/s. 17 1/4 por barril, 1 á 4 meses y 3,040 hrs. por Rosario, de Santander á precios particulares que no se saben. Dicho artículo presenta un aspecto fuerte y se dice que teniendo á la escasez de la harina española algunos de aquellos panaderos han contratado 1,500 barriles americana de Nueva-Orleans á p/s. 18 por barril.

Tarajo ó Carnaca. La unica operacion en esta semana fué de un cargamento por Amelia, de nueva Barcelona, vendido para Cardenas á 15 1/2 rs. por arroba, y quedan por vender los cargamentos de Rengo, Ciró, Joaquín, San José y Felipe todos procedentes de Buenos Aires y Montevideo, porque los tenedores no aceptan los precios bajos que les ofrecen.

Acite de luz. 10,000 jarras español para lámparas vendido á 24 y 23 3/4 rs. por arroba.

Mercado del 20.

Nuestro mercado de granos ha decaído y mucho mas desde que se recibieron las noticias de España de que los campos presentaban buena cosecha y segun las palabras testuales —dada bendiccion de Dios verás.

Maiz. De Galatz para el Rein Unido 37 s. 6 d. y para España á 41 s. la cuartera.

Trigo. Galatz de 43 s. á 49 s. y Espino de 40 s. á 44 s.

Harinas. Americana por barril de 29 s. á 33 s.

Acite. Español de libra 58 á libra 59 por tonelada Málaga 38 s. y libra 58 10 s. por tonelada.

Sicilia español y portugués libra 57 s. á libra 58 10 s. por tonelada.

Resina ó Brea. Fina de 9 s. á 12 s. por cwt. (112 libras inglesas.) Mediana 7 s. á 8 s. Transparente 6 s. 6 d. y amarillo lo mismo. Negra 5 s. 3 d. 5 s. 6 d. y 3 s. 9 d.

Table with exchange rates for Alquitran, Stockholm, and Arcangel. Includes 'Nuestra Bolsa cerró ayer' and 'Mercado de metales de ayer'.

Table with exchange rates for Oro en barra, Estandarte (refinado), Doblones ó sean onzas españolas, Mexicanas y americanas, Plata en barras.

MALAS DEL RIO DE LA PLATA. LOMAS 26 Marzo de 1857. El Vapor paquete Tamar con las malas del Brasil y Rio de la Plata ha llegado á Southampton antes de ayer. Sus fechas de salida son Buenos Aires 1.º Febrero; Montevideo, 3.º Rio de Janeiro, 25.º Bahia, 1.º Marzo; Pernambuco, 3.º San Vicente, 11.º Tenerife, 16.º Madeira, 17.º Lisboa, 20.º El ilote traído incluyó diamantes por valor de 25,800 libras esterlinas. Adjuntas son revistas completas de Buenos Aires, Montevideo y la Bolsa de comercio de Buenos Aires para poder saber mas detalles y noticias. (Los extractamos en el número próximo.) (T. J. R. y Asy correspondiente.)

SECCION MARITIMA.

Puerto de Vigo. Entrados.—28. Galeon Tigre, p. Insua, de la Guardia, en lastre, en 1 dia. 29. Galeon Carmen, p. Insua, de Pontevedra en lastre, en 1 dia. Galeon Bella Carmen, p. Fernandez de Marin, con loza y casca, en 1 dia. 30. Goleta Valenciana, c. Yaello, de Oporto, con cueros para Vigo y Carril, en 3 dias. Galeon Elisa, p. Anasar, de Padron, con garbon y otros efectos, en 5 dias. Vapor paquete Inglés Sultan, c. Neil Cook, de Lisboa, para Southampton, con correspondencia. Corbeta portuguesa Carolin, c. Juan Martin du Amaral, del Maranhon, para Oporto con algodon y cueros, en 33 dias. Corbeta portuguesa Duarte 1.º, c. José Joaquin Basill, de Pernambuco, para Oporto con azucar, miel y cueros, en 42 dias. 31. Vapor paquete inglés Tagus, c. E. Christian, de Southampton, para Lisboa con la correspondencia. Salidos.—29. Corbeta portuguesa Rápida, c. Manuel Tomás de Nova, para Oporto, con azucar y midera del Rio Janeiro, 30. Quech. Ramonita, c. Gomez para Avilés, con maiz y tablado, 31. Berg. gol. Concha, c. Alvarez, para Cádiz y Sevilla con suela, becerros y otros efectos. A cuarentena.—Dia 30. De Maranhon en 33 dias, bribarea portuguesa Carolin, c. Juan Martins do Amaral, con algodon y cueros para Oporto. Coasignatario el cónsul. Id. De Pernambuco en 42 dias, bribarea portuguesa Duarte 1.º, c. José Joaquin Basill, con azucar, miel y cueros para Oporto. Coasignatario el cónsul. 31. De Pernambuco en 38 dias, bergantín portuguesa Tres Amigos, c. Claudio Dominguez Gonzalez, con algodon, azucar, miel y suela para Oporto. Coasignatario el cónsul. —A la vista.—Corbeta matriculada de la Corona.

Bevilla.

Entrados.—21. Pailebot Carmen, c. Olaro, del Carril con cascos vacios, 26 cajones huevos, 18 id. id. 33 fardos becerros y suela y 106 tablas de pino.

Despachados.—Pal. gol. Avelina, c. Rodriguez, para la Corona con 34 pipas, 12 medias y 3 cañ. aceite, 60 cajas flúetes, 2 sacos semola, 202 cajas jabon, 200 docenas escobas y 70 cañ. acellunas.

Bilbao. Entrados.—Berg. gol. Emiliano, c. Iturburu, de la Corona. Quech. Oriente, c. Nivada, de Muros, con sardina y grasa. Quech. Amistad, c. Albasas, de Villagarcía con habichuelas. Berg. Mundaqués, c. Zulueta, de Vigo, con cueros. 21. Pailebot Dos Hermanas, c. Bmunde, de la Puebla con sardina y Grasa. Quech. Juana Pepa, c. Meabe, de la Corona, con carga general.

Santander. Entrados.—23. Litro Concepcion, c. Sagasti, de Villagarcía con 1,650 quintales de maiz y 6 pipas grasa. Despachados.—29. Quech. Angela, c. Blanco, para la Corona con 300 sacos de harina y otros efectos.

Valencia. Entrados.—21. Mistico Santiago, c. Beltran, de Coreabion con 20 pipas vacias, en 8 dias.

Cádiz. Entrados.—21. Vapor Rita, c. Arana, de la Corona con mercancias, en 3 dias.

LISTA DEL PUERTO DE LONDRES.

Table with shipping arrivals and departures from Liverpool, Newport, Darnmouth, Cardiff, and Galaten. Includes ship names, agents, and destinations.

Vigo.—Imp. de D. J. Compañel. Calle Real num. 14.—1857.

# SECCION DE ANUNCIOS.

Los anuncios se admiten en la Administracion...  
Este tiene num. 14. Pueden tambien enviarse en...  
cuenta franca con el importe en sellos de franqueos...  
Los comunicados se insertaran a precios convencionales...  
Un numero suelto 8 cuartos.

Vende mas el que mas anuncia. El periodico de el graduante del comercio. En La Oliva no se paga mas que a retener el minimo... y se pasa de 15 lineas a cuatro cada una para los suscritores y a dos para los que no esten suscritos.

## BUQUES A LA CIERBA.

DE VIGO

PARA CADIZ, MALAGA, VALENCIA, BARCELONA Y MARSELLA.

Saldrá el hermoso vapor español

AMÉRICA.

Admíte carga y pasajeros. Lo despachan sus consignatarios en el Arsenal num. 36.

VICIA DE REVEL E RIO MAYOR.

DE VIGO

PARA MONTEVIDEO Y BUENOS-AIRES.

Saldrá muy luego de este puerto, la corbeta LUNA. Se admiten algunos pasajeros, a quienes se dará el esmerado trato que acostumbra su capitán don Esteban Domenech. La despacha su armador don Benito Teidor del comercio de dicha ciudad de Vigo, en la calle de la Victoria número 2.

## LINEA DE VAPORES FRANCESES

ENTRE NANTES Y LISBOA Y VICE-VERSA.

Desde el 25 de Enero corriente los vapores de esta linea tocan en Vigo para Nantes los dias 5, 15 y 25 de cada mes, y hacen el viaje en 30 horas. Admiten carga y pasajeros y lo despachan sus consignatarios

D. Francisco Tapias é hijo mayor.

## TIENDA DE PAPEL Y EFECTOS DE

Escritorio de los señores Barba y compañía, calle de la Amargura número 12.

Acaña de recibirse un completo surtido de papeles, comunes, continuos, aguas, vitelinos, con canto dorado, en folio, prolongado, en resmilla para oficinas, rayado en folio para diarios, rayado para facturas y cuentas corrientes, rayado en cuarto para libretas, rayado sencillo, rayado sistema Horzeta para los niños, libros de educacion primaria, como silabarios, astetes, metodos practicos, fleuris, amigos de los niños, paginas de la infancia, gramaticas etc. Infinidad de sobres arreglados a la clase y tamaño del papel que se pida, laceras de varias clases y tamaños, imitando venturina, jaspe y otros, portaplumas de marfil y madera, plumas metálicas de dos y tres puntos, lapices de superior calidad y de otras clases, escribanas, de bonitas figuras, y otros.

## FOLLETIN DE LA OLIVA.

### LA MADRE ANTONIA

PRIMERA PARTE DEL LIBRO DE UN LOCO.

NOVELA

DE MANUEL M. MURGUA.

CAPITULO XXV

(Continuacion.)

—¿Que buen hijo!... exclamaria él...  
—Y yo que era? si supiera que el gemido mas doloroso, que la lágrima mas ardiente, la arranca de mi corazon el resentimiento.  
—¿Dónde está? ¿Dónde está? dije por fin levantandome y preguntando al portero con mi vista, ¿dónde está?  
En este momento se abrió una puerta y la figura de un venerable sacerdote se dibujó en su dintel.  
—¿Hijo mio? dijo con la mayor dulzura no pretendo con mis palabras torcer el curso natural de las cosas humanas. Es V. un buen hijo, viene V. a acercarse al lecho del dolor en donde sufre un padre querido, y las lágrimas saltan a sus ojos. No pido a V. que las seque, lo que le pido si, en nombre de ese mismo amor de hijo, es que desahogue V. aqui su pena, la vista de otro dolor mataria al enfermo.  
—Padre mio? exclamó arrojandome en los brazos de aquel buen sacerdote no hay esperanza?  
El no me contesto sino alzando sus ojos al cielo, yo comprendi su respuesta y añadí:  
—En dónde está entonces? quiero verlo, y me arrojé hacia

Para la juventud devota, hermosos devocionarios con magnificas cubiertas doradas, en tafete y changrin, el angel conductor, precioso devocionario, dedicado a los niños, rosarios de Paris, Roma y Jerusalem, de azabache, marfil, y muy hermosos engranados en plata, propios para un regalo preciosas estampitas de imagenes llamadas por su belleza de ilusion; y sorpresa, propias para registros regalos, o premios para las escuelas, las hy adornadas con estrellas de oro, talco o preciosas flores de tela, registros de cintas para devocionarios, y una infinidad de articulos que se expenden a los precios que en dicho establecimiento tienen acreditado.

## CON REAL PRIVILEGIO EXCLUSIVO. CARPINTERIA EN GENERAL.

Ebanistería y gran fabrica de mesas de billar, con bandas metálicas nuevamente perfeccionadas, y con privilegio, ó con bandas de nueva invencion privilegiadas tambien, calle de San Pablo número 49.

DE D. FRANCISCO AMORÓS.

Premiado por S. M. y por varias corporaciones reales, nacionales y extranjeras: primer productor y constructor que fue en España de los nuevos sistemas de construcción con bandas de metal, y unico constructor teórico-práctico en el referido ramo.

En esta fabrica fué construida la mesa de billar que estuvo en la exposicion de Paris del año de 1855 única que fue premiada entre las catorce que figuraron, y que, habiendo sufrido los cambios de estacion y trauques de transportes, se halla hoy en Barcelona sin tacha ni defecto como cuando salió de ella, sin haber necesitado reconocision alguna.

Se fabrican en dichos talleres mesas de billar de diferentes precios, desde cinco mil hasta doce mil reales vellon cada una, y mas; en cuyos respectivos precios van comprendidos todos los accesorios preciosos van comprendidos tres bolas de partido, palos de marfil, tintero, taquero con doce tacos, una larga y una mediana, y un marco con las reglas del juego de billar escritas por el mismo Amorós. Las mesas se entregan a pie de fabrica por los indicados precios: los gastos de viaje son a cargo de los compradores. Hay tambien un surtido de tacos bien contruidos al precio desde 12 hasta 60 reales cada uno, y de mayor precio tambien.

En billares con bandas del sistema antiguo se colocan, en lugar de estas, tanto bandas metálicas, como bandas de la ultima invencion mas perfectas, a precios mucho mas economicos que antes.

En el café del comercio calle de Escudellers estan de manifiesto para el servicio publico tres mesas de billar, una de ellas con bandas metálicas que tienen concedido privilegio, y dos con bandas de la ultima invencion mas perfectas, privilegiadas tambien, contruidas todas

en la fabrica de Amoros, a vista de las cuales, y atendidos a la experiencia, podran juzgar los inteligentes.

Un publicacion demasiado subalterna, y tambien a veces en las capitales no es dificil encontrar quien se comprometa a construir por poco precio una mesa que titulara billar, pero suele suceder que cuando el comprador ha gastado mucho en recomposiciones se desengaña de que no hay poder que baste para convertir bien una guitarra en un billar lo que nunca lo fué desde que salió a luz y que mas le hubiera valido al comprador, y le saliera mas barato, haber desde un principio contratado un billar con quien hubiese ya, de mucho antes, acreditado saber construirlo en regla.

Tenzase presente que asi como para construir bien una guitarra es preciso saber a lo menos puntearla, no construirá bien un billar quien sin estudios teoricos ha de ignorar sobre mesas, bandas, tacos y bolas, las causas de efectos entendidos. Por estas y otras razones los empiricos constructores de mesas de billar, y algunos malos aprendices que de un salto quieren convertirse en acreditados artistas, se ven obligados, para alcanzar una falsa apologia de sus mesas de billar, a mendigar la mercaderia de proteccion de juzgadores de oficio, que podran enseñar una jugada dificil pero que no son capaces de dar las reglas para construir una buena mesa de billar y especialmente sus bandas.

No por la nombradía de las mesas de billar se tome pie para creer que en el citado establecimiento no se construye nada mas que billares y sus accesorios. Debe saber el publico que á mas de todo el basto ramo de ebanistería, en que se satisface con esmero a toda clase de pedidos, se trabaja en toda obra de carpintería en general y especialmente en modelos, maquinas, carpintería para templos, armaduras, y modelos para las clases de física, cursos de maquinaria y de arquitectura, sin necesidad de acudir a direccion ajena.

Los que gusten tratar con dicho Amorós para cualquiera de todos los ramos expresados, pueden hacerlo directamente ó por comisionado, ó con carta á la citada calle de San Pablo num. 49.

Barcelona 18 de setiembre de 1856.  
FRANCISCO AMORÓS.

## LA FUNDIDORA

DE VIGO.

Calle del Arsenal número 53.

Dotada con los elementos adecuados á las necesidades del pais, se ha establecido una empresa de metales elaborados por fundicion, principalmente hierro y cobre, con los adelantos mas recientes del arte.

Los articulos que tiene ya en elaboracion son los siguientes:

PLANCHAS de vapor, de hierro y cobre para uso general, de sastrés y sombrereros; y comunes y de hogar.

HORNILLAS ó anales para cocina y buques, cuadradas y redondas, que economizan mucho combustible.

ARTICULOS ESPECIALES DE MARINA de todas clases como molinos para poleas; yndanas; escobenes; molinetes simples ó de balancin (nuevo modelo); bombas dobles ó simples aspirantes ó elevatorias, que pueden aplicarse a otros usos como al riego, y cuantas obras de cobre y laton se precisan tambien desde clavazon hasta machos y hembras para buques de todo porte, así como pernos.

Y un abundante surtido de rotes llamados gallegos ó asturianos de elegante forma y esmerada ejecucion.

Tambien se hacen ollas y demás vasijas de cocina, con pies ó sin ellos y con mango ó asas, que tanto se van generalizando en las grandes poblaciones por resultar mas economicas que las de barro.

Asimismo se hacen balcones y todo género de obras de metal fundido. Para las piezas que no son de uso comun deberá remítirse un modelo ó plano, si no se quiere dejar su forma a la eleccion del Director de la Fabrica.

Los pedidos y cuantos informes se deseen deberan dirigirse a los SS. O. y Lealaboureur.

## QUINTAS.

Los individuos comprendidos en Vigo el próximo sorteo que quieran suscribirse por 320 rs., pueden dirigirse al depositario D. Jacinto Valenzuela, quien informará de los demas pormenores.

## PARA LA TOS

PASTILLAS DE GOMA Y LIQUEN.

Son las mas recomendables para las toses y resfriados, como lo acredita el muchísimo uso que se hace de ellas en todas las capitales y grandes poblaciones.

Se despachan a 16 rs. libra en la confiteria Madrileña, plaza de la Constitucion.

la puerta por donde habia aparecido el sacerdote, que me recibí en sus brazos diciendo:—

—El médico está preparando á su padre para que la presencia de V. no le cause una emocion que puede serle peligrosa, y no quiere V. esperar? dentro de breves momentos, ahora tal vez podremos entrar, pero es necesario que en sus labios hille la sonrisa y no en los ojos las lágrimas, esto puede hacer daño al enfermo. Vamos, sientese V. y por el mismo amor que profesa á su padre, domine V. su sentimiento y tenga V. valor. ¿Que haria una mujer?

No se por que estas palabras calmaron algun tanto la violenta tempestad que surgia desatada en mi pecho; me cogí del brazo de aquel buen sacerdote, y di algunos pasos por la sala, mientras él me explicaba la marcha de la enfermedad de mi padre. Primero habia caido en una eterna tristeza que le devoraba en silencio en sus labios no habia mas que un nombre y ese nombre era un gemido, que le arrancaban a la vez la conciencia, el amor, y los tristes recuerdos. Una debilidad general sucedió á la melancolia que no le abandonó desde que puso el pié en aquel suelo hospitalario, que ni con sus hermosos campos, su cielo sereno y sus bondas apacibles pudo renegar un solo ápice, aquel telio que le consumia y le llevaba paso á paso á la tumba.

—¿Dónde está? dijo el sacerdote, dijo al Barón: amigo mio, escribe á mi hijo que venga, yo me muero.

—¿Estás loco? contestó el Barón.

—¿Hace mucho tiempo, amigo mio, y esta locura es la que me lleva al sepulcro.

—¿Al diablo tus presentimientos, ¿quieres hacer un viaje á Oporto?

—¿A qué que mas da esta tumba que la otra? está al menos recogido lágrimas amargas que mas que de mis ojos brotaron de un alma, y es justo que recoja la ultima!

—Como quieras, dijo el Barón encorizandome de hombros.

—Te conozco que no me crees, añadió el marqués, sin embargo si leyeras aquí... y le señaló el corazon. Escribe, escribe á mi hijo... añadió despues de un breve momento de reflexion.

Desde entonces su tristeza se hizo mayor, abandonó sus paseos solitarios, y se recogió en su aposento en donde pasaba las mas tristes horas de la vida. Hacia dos dias, el Barón entro á hacerle compañía, y le halló sentado en la butaca, con los ojos cerrados, la tranquilidad de la muerte se retrataba en su semblante. El Barón fué miedo, y le llamo en voz baja, nadie respondió, se acercó mas, llamó, y el mismo silencio; temeroso ya iba á tirar de la campanilla, cuando quiso hacer el ultimo esfuerzo, y llegandose al marqués le sacudió bruscamente.

—¿Que me quieres? dijo el enfermo con voz débil.

—No sales a dar un paseo? contestó el Barón fingiendo la mayor indiferencia.

—Si contestó el marqués—saldrá; añadió como si reflexionase, será el ultimo, lo conozco, mi vida es ya muy corta, y corta tambien mi penosa peregrinacion por esta tierra donde todo es mentira y engaño.

Apenas habia salido de casa, cuando el aire fresco del rio, la vista de tan hermosa naturaleza como la que le rodeaba, el perfume trastornador del azahar, la debilidad de sus órganos, le hicieron caer desfallecido, mas allá le esperaba el lecho de los padecimientos en donde se halla.

—Y de donde no saldrá sino para el sepulcro—añadió con acento dolorido.

—Tris los calculos del hombre, estan los secretos de Dios! no perdais la esperanza ni la fe! bienaventurados los que esperan!... bienaventurados los que creen!...

(Se continuará)